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Salud Padres
“Padre rico y padre pobre” es un libro 
escrito por Robert Kiyosaki y Sharon 
Lechter. Una edición literaria evoca 
el concepto de libertad financiera a 
través de la inversión, los inmuebles, 
ser dueño de negocios y el uso de 
tácticas de protección financiera. Está 
escrito de una forma anecdótica los 
autores aconsejan que ser dueño de 
un sistema o forma de producción, es 
mejor que ser un empleado asalariado. 
 
“Padres fuertes, hijas felices” de la 
doctora Meg Meeker, demuestra que 
un factor determinante para que las 
jóvenes se conviertan en mujeres se-
guras y equilibradas es un padre fuerte 
que ejerza su papel con amor, cariño 
y confianza.
 
Solo dos títulos de serie de obras de 
y para padres que encierran mensa-
jes claros y contundentes. El jefe del 
hogar o cabeza de la familia es defini-
tivamente un ejemplo y quien marca el 
camino de su progenie.
 
Gente de América rinde homenaje 
al padre en diferentes vertientes, des-
de el protector, el sobre-protector, el 
inspirador, el mentor y el consejero. 
En esta edición especial develamos 
historias de padres ricos y padres 
pobres, de padres fuertes y de hijos 
e hijas felices, de padres que cuidan 
y padres que abandonan; sí de ellos 
también hablamos, porque con esa 
actitud forjaron hijos fuertes y valientes.
 
Así es que viene al caso una frase que 
cada vez nos la recuerda un gran ami-
go de esta casa editorial, un hombre 
que a pesar de no haber sido bende-
cido con la gracia de ser padre, igual-
mente cría hijos que la vida puso en el 
vientre de sus hermanas, y esos seres 

ven en él al progenitor que les falta. 
Ahí, hay un amor recíproco de padres 
e hijos del corazón. Este caballero pei-
nador con su sabiduría sentencia: “Es 
verdad y cada vez estoy más seguro 
que hay gente que es tan pobre que 
solo tiene dinero”. Tajante aseveración 
que le prestamos ahora para recordar 
que hay hombres tan pobres que ni 
con todo su dinero comprarán educa-
ción y mucho menos el cariño de un 
hijo. ¡Pobres padres, solo con plata!
 
Brindemos por todos los padres, los 
ejemplares y los que solo engendra-
ron. Al fin y al cabo, todos le debemos 
la vida a nuestros padres, y honrarlos, 
es lo que mandan las sagradas escri-
turas. Solo Dios debe juzgar al final.
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Gestor De La 
Clínica Orest

Padre, primero que nada. Cuando 
habla de su ‘prole’ es inevitable no 
percibir el brillo de sus vivaces ojos 

negros, que se destacan en esa amplia 
frente donde por momentos asoman 
tímidos rizos negros. Nadie imaginaría 
que es padre de seis hijos y menos que 
ya es abuelo. Se derrite mientras habla 
de sus hijas profesionales, del único va-
rón y de las más chiquititas. Son su teso-
ro que protege con uñas y dientes. Y por 
cierto, con dientes blancos y perfectos, 
como los que se percibe cuando son-
ríe e hincha el pecho orgulloso de sus 
retoños, expreso a Gente de América.

“Soy papá de seis hijos y ellos son mi 
mayor tesoro. Mis hijos son todo, trato 
de ser un padre ejemplar, porque yo 
fui criado por mi madre y mi abuelita 
y, bueno, hubo bastante ausencia pa-
terna  en mi caso. Mis padres se di-
vorciaron cuando era chico. Dicen que 
los hijos de padres divorciados viven 
más con la madre y ese fue mi caso, 
en aquel tiempo con mi papá teníamos 
buenas relaciones, aunque había perio-
dos largos de ausencia paterna, podían 
pasar hasta cuatro años que yo no veía 
a mi papá, él era militar  y las circuns-
tancias se daban para ese desapego”.

Dr. Alejandro
Unzueta
Shiriqui
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Por este motivo, y como la vida lo había 
dejado una triste experiencia, cuando él 
atravesó similar situación con su prime-
ra esposa no permitió que la distancia 
con sus hijos se agrandara. “Cuando 
me separé estaba más tiempo con 
mis hijas que cuando estaba casado 
y, ahora somos así, entre comillas una 
familia unida, mis hijos de mi primer 
matrimonio siempre están conmigo y 
hemos logrado amalgamar los hijos 
mayores con los hijos del segundo 
matrimonio. Tengo una familia relati-
vamente feliz en el entorno cotidiano”, 
expresa convencido de haber hecho 
y de estar luchando por ser un padre 
presente para su muchachada.
Cuenta con el pecho henchido que su 
primogénita Alejandra ya terminó los es-

tudios universitarios como odontóloga, 
está casada y ya lo hizo abuelito de una 
bella nena.
La segunda de la prole, también es-
tudia Odontología, la tercera está en 
Argentina, cursando Ingeniería Quími-
ca, y Yohan que es el único hijo varón 
egresará como bachiller este año del 
colegio San George.
De su segundo matrimonio tiene dos 
bellas pequeñitas, Ana Yara (7) y Tizia-
na (6), las aduladas de la casa y el mo-
tivo por el que vuelve a casa corriendo 
todas las noches.

CONSEJO DE UN PADRE A LOS PADRES
Con la experiencia de criar media do-
cena de hijos, la razón y la sabiduría 
de sus años, además de los valores 

El padre aldulón con sus hijas 
menores Ana Iara y Tizziana, 
junto a su compañera de 
vida, Natushka Lorena Morón 
Encinas de Unzueta, su 
apoyo incondicional a toda 
hora.

“Soy papá de seis hijos 
y ellos son mi mayor 
tesoro. Mis hijos son 
todo, trato de ser un 
padre ejemplar, porque 
yo fui criado por mi 
madre y mi abuelita”
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que le inculcaron desde niño se atreve 
a recomendar a los progenitores: “El 
mejor padre no siempre es el que da lo 
económico ni lo material, el mejor padre 
es aquel que orienta en la educación, 
en la moralidad de los hijos y el que 
pone mano dura cuando debe ponerla 
y blanda cuando lo debe hacer. Debe 
haber una conjugación entre consejo, 
firmeza y entre la blandura del papá. 
Claro y por eso es que compramos el 
cariño de los hijos dándole de todo lo 
que piden”.
Y respecto a reprender con ‘chicote’ o 

‘guasca’, este amoroso padre no duda 
en afirmar que hasta en la Biblia dice 
que a veces una buena reprimenda 
evita muchas lágrimas futuras. “Pienso 
que mucho de los problemas juveniles 
actuales se deben a que tanto la ma-
dre como el padre trabajan todo el día, 
dejan a los hijos en manos de niñera o 
de terceras personas y cuando llegan 
no se atreven a reprimir en forma co-
rrecta a los hijos y eso hace que ellos 
después sean soberbios, malcriados 
y cometan errores. Por ello estoy de 
acuerdo con la enseñanza de antes, un 

buen chicotazo, que no lo doy mucho, 
pero si aconsejo. A mis hijos siempre 
les hablo como amigo más que como 
un señor, no es cuestión de crear temor 
ni miedo, sino respeto. Hablo del res-
peto al papá y respeto a la sociedad”.
Y sigue sin pausa: “También pienso 
que los hijos debieran ser como antes 
éramos nosotros. Me acuerdo que mis 
tíos Isaac y ‘Davico’, fueron mis mode-
los de padre. Como no tenía papá, ellos 
eran padres de todos los sobrinos que 
vivíamos en casa de abuelita, daban 
un ‘carajazo’ y no volaba una mosca, 
con la mirada nomás nos mandaban. 
A la hora de la siesta no tenia que volar 
ni una mosca, se respetaba el sueño 
de los mayores, ahora uno almuerza y 
los hijos están a gritos y la televisión a 
todo dar. ¿Cómo cambian los tiempos, 
verdad?.
Así se refiere a la educación de sus hi-
jas menores: “A mi hija Yarita le advertí: 
te voy a dar tres chicotazos porque te 
portaste mal, ahí nomas le dí con todo 
el dolor de mi alma, y la próxima te doy 
seis, le dije. Hasta ahorita no ha habido 
una próxima vez. Y ella le dice a la se-
ñora del servicio: mi papá me da fuerte 
no como mi mamá, que ni me duele, 
por eso son malcriadas con su madre, 
no conmigo. Yo llego a casa, me be-
san y juegan conmigo Tizianita tiene 
problemas de aprendizaje, pero no es 
que sea tonta, sino distraída, en cam-
bio Yarita ella es mas extrovertida”, y no 
puede evitar el brillo de padre amoroso 
en sus ojos.

HIJO.
“Me criaron mi abuelita y mi madre”, 
refiere al recordar su niñez. “Mi abuelita 
era de carácter fuerte, pero una mujer 
muy noble, siempre con la enseñan-
za católica. Ana vda. de Shiriqui siem-
pre tenía ese corazón filantrópico para 
ayudar a las personas más necesitadas 
porque era muy religiosa, me levantaba 
a las 6:00 de la mañana todos los días 
para que la lleve a misa y después me 
iba al colegio, pero todos los días. Era 
pecado para mi abuela no ir todos los 
días a misa, hasta que ya le fue difícil 

Ana viuda de Shiriqui, es la 
abuela materna que guió sus 
pasos desde su niñez y quien 
dejó perecederas huellas en 
su vida.
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Ana viuda de Shiriqui, es la 
abuela materna que guió sus 
pasos desde su niñez y quien 
dejó perecederas huellas en 
su vida.
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caminar, después iba dos veces a la 
semana, luego una vez y casi al final 
de sus días, ya le llevaban la comunión 
a la casa”.
El Dr. Alejandro creció en el seno de 
su familia materna, con un matriarcado 
con bases católicas, es hijo único de 
padre y madre. Aunque de parte de 
padre tiene cuatro hermanos.

ESTUDIOSO.
Estudió en el colegio La Salle de Trini-
dad, Beni. Desde los primeros pasos 
estudiantiles hasta 3ero. intermedio, 
(en ese tiempo la educación escolar 
estaba dividida en básico, intermedio 
y medio). Por ello lo que correspon-
de a grado medio (del 1ero. al 4to.) 
los siguió en Liceo militar Teniente 
Edmundo Andrade de Sucre. Allá 
egresó de bachiller como abandera-
do cordón rojo. Después de Sucre, 
la formación universitaria la realizó en 
Tarija y luego se fue a Chile a hacer 
estudios de post grado.
“Era una tradición familiar, que todos 
los Shiriqui de Trinidad tenían que ir al 
Colegio Militar, de ahí me fui a Tarija 
igual salí con honores; fui bastante es-
tudioso en la formación académica 
universitaria”, manifiesta orgulloso de 
su formación.
En Chile realizó tres post grados: 

especialidad en rehabilitación, es-
pecialidad en implante y en estética. 
Posteriormente en la universidad de 
Minesota, EEUU, hizo una formación 
técnica superior en estudios de alta 
estética. Así también en Brasil. Acaba 
de culminar una Maestría en implan-
tes y ejerció el papel de docente en 
la Universidad Católica San Pablo, una 

labor que efectuó durante14 años. 
Aunque cree que debe cerrar esa 
etapa por cuestión de tiempo. Actual-
mente está ejerciendo en el CEPODO 
(en el centro de post grado odonto-
lógico del Colegio de Odontólogos) 
avalado por la Universidad Gabriel 
René Moreno y se encuentra dando 
la Maestría de implantes.

“Era una tradición 
familiar, que todos los 

Shiriqui de Trinidad 
tenían que ir al Colegio 

Militar, de ahí me fui 
a Tarija de donde 

egresé con honores; fui 
bastante estudioso en 

la formación académica 
universitaria”
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MÉDICO.
“Como profesional creo que he 
cumplido todos los sueños, añoran-
zas y objetivos que me he trazado, 
desde muy joven fui conquistando 
los espacios Internacionales, siem-
pre soñaba con ser un disertante 
Internacional y lo he logrado y con 
creces, porque ya he conquistado 
hasta Estados Unidos, he tenido invi-

taciones a los congresos grandes de 
Nueva York”, indica al informar que 
pertenece a un grupo que se llama 
ECI Barcelona donde da  clases en 
la universidad de Miami. Este es un 
equipo de trabajo a nivel Internacio-
nal donde el Dr. Alejandro da cursos 
en todos los países de centro y Sud 
América.
“Somos líderes de opinión de una 

El Dr. Unzueta recibió 
una conmemoración “Al 
Mérito Profesional” en el XX 
congreso Internacional de 
Odontología.
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El Dr. Unzueta acompañado 
de su esposa Natushka y 
sus hijos Alejandra, Hanna, 
Melissa, Johan, Ana Iara y 
Tiziana.



DE AMÉRICA 19DE AMÉRICA18

El Dr. Unzueta acompañado 
de su esposa Natushka y 
sus hijos Alejandra, Hanna, 
Melissa, Johan, Ana Iara y 
Tiziana.



DE AMÉRICA 21DE AMÉRICA20

hijo único y criado por mi madre con 
mucho  esfuerzo, entonces no ha sido 
fácil tener acceso al principio a las co-
sas, por eso es que tengo ese espí-
ritu de ayudar al prójimo que no tiene 
la posibilidad de salir afuera”, finaliza 
este altruista caballero, padre, esposo 
e hijo ejemplar. Destacado profesional 
en ciencias de la salud y odontología, 
con un amplio y destacado curricu-

lum que respalda su formación tanto 
dentro como fuera del país. Beniano 
y querendón de sus raíces, pero ante 
todo un padre de familia ejemplar. Tie-
ne seis hijos a los que les ha dedica-
do tiempo y sacrificio para educarlos 
con valores y respeto por la vida. Cua-
tro ya adultos y dos pequeñitas que le 
quitan el sueño y lo hacen volver cada 
noche ‘apuradito’ a casa.

La familia Unzueta la mama 
Natushka y sus hijos, Hanna, 
Melissa, Johan, Ana Iara y 
Tiziana.

de las empresas dentales más 
grandes que es 3M y hemos fun-
dado la Sociedad Boliviana de 
Operatoria Dental, y soy miembro 
vitalicio de la asociación Latinoa-
mericana de Odontología restaura-
dora y biomateriales”, narra como 
profesional realizado al que invitan 
a cursos y congresos dentro y fue-
ra del país.

SUEÑOS Y VISIÓN.
.“Hubo una época en que la Universi-
dad Católica, antes que el SEDES se 
oponga, enviaba los mejores alumnos 
a la clínica para que hagan su inter-
nado rotatorio y entre esos alumnos 
tenemos doctores que son muy exi-
tosos”, cuenta con orgullo y un dejo 
de pesar. “Siempre hemos tenido una 
visión académica, como yo he sido 
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El Corazón del IBCE

Nació en Cochabamba y se 
trasladó a Santa Cruz desde 
los seis años por motivos de 

trabajo de su padre, tiene tres her-
manas. Está casado con la dama 
paceña Jannet Velasco Medina, con 
quien tiene dos hijos, Christian Alexis 
y Miguel Ángel, nacidos en esta tierra.
Es anciano y pastor en el Centro Cris-
tiano Evangélico “Casa de Oración”, 
donde sirve como Consejero Matrimo-
nial junto a la elegida de su corazón. 
Como ferviente seguidor de Jesucris-
to atribuye a Dios todos sus logros y lo 
bueno que pueda hacer con su futuro.
“En lo personal como creyente y se-
guidor de Cristo que soy desde el año 
1997,  la misión que tengo es la que Je-
sucristo nos ha encomendado a todos, 
que es la de predicar el evangelio, de 

compartir las buenas nuevas a las per-
sonas, de rescatar almas para Él. Esa es 
mi misión como ministro del evangelio 
de Jesucristo por la voluntad de Dios”, 
expresa convencido y muy seguro del 
paso que está a punto de dar.
Es que el llamado del Creado es 
cada vez más fuerte, por ello afirma: 
“El Señor me ha elegido, me ha ca-
pacitado y me ha respaldado para 
ser un agente de cambio, hay dos 
cosas que veo con son muy impor-
tantes para la gente, una efectiva-
mente es la salvación de su alma, 
que es lo principal por la eternidad, 
pero porqué no trabajar para que la 
gente viva mejor. Jesucristo dijo que 
Él vino a este mundo para darnos 
vida y para darnos mega abundancia 
y si Cristo vive en nosotros, nosotros 

Gary 
Antonio 
Rodríguez 
Álvarez

El Lic. Rodríguez es pastor en 
el Centro Cristiano Evangélico 
“Casa de Oración”

Después de 
tres décadas 
a la cabeza de 
un institución 
de la que se 
considera 
hijo y casi 
fundador dará 
un paso a un 
costado para 
ascender a 
un cargo aún 
más importante, 
dedicarse a seguir 
el llamado de Cristo 
y ser guía y pastor 
de su iglesia a tiempo 
cabal.
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tenemos que trabajar para que la 
gente se eduque, para que la gente 
se sane y para crear oportunidades 
de trabajo, ya sea para ser empresa-
rios, ya sea para ser empleados de 
excelencia, de forma que cada quien 
pueda vivir dignamente y la calidad 
de vida de la población mejore. Ese 
es mi compromiso en lo secular y en 
lo espiritual es coincidente, tiene que 
ver con la gente, tiene que ver con el 
amor que Dios padre nos tubo desde 
la eternidad, por el amor expresado 
de Jesucristo en la cruz y por el au-
xilio que tenemos del espíritu santo 
para hacer todo por el amor y la mi-
sericordia de Dios”.

Cada día al empezar la jornada ele-
va una oración al Señor, y la luz del 
espíritu santo ilumina sus ojos y su 
entendimiento para hacer lo bueno, 
lo justo, lo recto delante de los ojos 
de Dios. “Que incluso lo que piense, 
sea para su gloria, sea para su honra 
y que su santa y buena voluntad agra-
dable y perfecta, se haga en mi vida”, 
expresa.

CAMINO PROFESIONAL
El licenciado Rodríguez Álvarez se 
formó como economista y luego rea-
lizó una especialidad y una maestría 
en Comercio Internacional. También 
obtuvo una licenciatura en Teología 

y un diplomado en liderazgo. En 
cuanto a la institución en la que tra-
bajó, que por cierto fue su primer y 
único trabajo, es el Instituto Boliviano 
de Comercio Exterior (IBCE). Egresó 
de la universidad el año 1986 y el 
primer semestre de 1987 hubo una 
convocatoria abierta para un concur-
so de méritos en el IBCE que recién 
comenzaba a funcionar y entre una 
cantidad numerosa de postulantes 
fue elegido por el directorio como 
jefe del departamento de promoción. 
De ahí pasó a la jefatura de la Uni-
dad Técnica, después a la Gerencia 
Técnica y desde el año 1996 funge 
como Gerente General. Un destaca-

do profesional con una gran visión 
empresarial cuya principal  misión 
tiene que ver con promover el desa-
rrollo del país.
En el caso del IBCE, el gerente ma-
nifiesta, que la tarea más importante 
es coadyuvar al progreso socioeco-
nómico de Bolivia, mejorar la calidad 
de vida de las personas haciendo del 
comercio exterior un instrumento para 
el desarrollo y que la institución sea el 
principal referente del comercio exte-
rior boliviano y prestadora de servicios 
para contribuir en hacer negocios de 
importación y exportación de inversión 
bajo dos conceptos: que el desarrollo 
que promovamos no solo sea econó-

Compartiendo con la prensa.El Licenciado Roríguez 
Álvarez dirigiendose al 
concejo municipal de la 
ciudad de La Paz - 2014
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micamente viable si no también am-
bientalmente sostenible y socialmente 
responsable; además, que  nuestra 
cotidiana labor sea la de ayudar a 
conseguir esa Bolivia digna y sobe-
rana de la que tanto se habla, pero 
a través de una Bolivia productiva y 
exportadora. 

COTIDIANAMENTE
Es cierto que actualmente escribe, 
pero no vive de eso, aunque ma-
nifiesta que le gustaría “escribir de 
verdad”. Así se viene a su memoria 
su formación estudiantil en el colegio 
Alemán y revive que a pesar de no 
ser de una familia acaudalada tuvo 
acceso a una educación de calidad, 
junto a sus hermanas, gracias al es-

fuerzo de sus progenitores. Y por ello 
justifica que así ha comprobado que 
la piedra de toque, en lo secular para 
que la gente mejore económicamen-
te e incluso en su inserción social, es 
la educación
Le gustaría ayudar más a la gente, su 
esposa también es pastora en la con-
gregación en la que trabajan juntos en 

el ministerio de la familia; son conse-
jeros matrimoniales. Allí descubrieron 
que hay muchas necesidades en la 
sociedad. “La familia es la célula bá-
sica de la sociedad y quisiéramos ser 
agentes de cambio para que mañana 
los matrimonios sean mejores, los hi-
jos sean mejores hijos y la sociedad 
sea mejor. En esto me ayuda mucho 
la comunicación”.

PROYECTOS
“Mis proyectos son los del corazón 
del Padre. Lo que Él diga, como Él 
diga, cuando Él diga y hasta cuando 
diga”, afirma convencido de su mi-
sión. “Lo que quiero hacer es lo que 
está en mi corazón. Hacia el final de 
mis días o acercándome a la tercera 
edad, como se suele decir, son tres 

cosas: predicar,  aconsejar o discipu-
lar a la gente y escribir”.
A pesar de que en su institución no 
aceptan su alejamiento, él considera 
que a un mes de cumplir 30 años en 
la entidad, es el momento de acoger-
se al retiro. Se considera bendecido 
por haber conservado su fuente de 
empleo por tres décadas con capa-
cidad y entrega total, aunque se le 

presentaron un sinnúmero de opor-
tunidades de cambiar de institución o 
salir del país, él permaneció fiel a su 
responsabilidad y la confianza que le 
depositaron.  
Hurga en su memoria nuevamente 
y revive su último año de colegial. 
“Cuando nos hicieron la batería de 
opciones profesionales en el colegio 

Alemán, luego de un test psicotécni-
co, entrevista y de escritura por tres 
días; nos daban cinco opciones de 
estudiar, me salió como primera op-
ción algo curioso, la profesión que yo 
podía ejercer era ser jefe de prensa, la 
segunda opción decía: revisor literario, 
la tercera opción decía: actor teatral, la 
cuarta opción me empujaba a ser tra-
ductor de idiomas y la quinta era que 

El sueño de Gary: Convertir 
a Bolivia en un país 

agroexportador.

No se avergüenza de declarar 
que Jesús es el “Nombre 
sobre todo nombre”.
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podía estudiar cualquier cosa porque 
mi nivel de estudio era muy alto”.
Probablemente por el contexto del 
momento. Él egresó en 1980 no había 
mucho espacio para comunicadores 
en ese entonces y por lo tanto estu-
dió economía. Pero al estar en una 
institución que no contaba con una 
departamento de  comunicación tuvo 
que ser un autodidacta para avanzar 
en esas funciones y llegó a ser el rela-
cionista público y el comunicador del 
IBCE, porque en sus inicios la entidad 
solo contaba con cinco personas (el 
año 1987); actualmente son 22 pro-
fesionales que se desempeñan acá y 
en la ciudad de La Paz.
Rodríguez comenta que fue apren-
diendo de los comunicadores que 
lo visitaban y le transmitían algunos 
consejos. De esa manera se formó 
un concepto y aprendió a respetar a 
los profesionales de esa área. Como 
le gusta escribir es que desde el año 
2007 fue columnista permanente 
del diario paceño  La Razón por cin-
co años y medio con una columna 
quincenal hasta principio del 2013, y 
desde finales del 2012 es columnista 
semanal del diario El Deber. “Verda-
deramente es una bendición porque 
me permite poner por escrito lo que 
pienso”, comenta.
Así no cuenta como primicia que en 
este mes presentará un libro con las 
primeras 212 columnas que ha escrito 
con El Deber en cinco años. Donde 
aborda tres temas evidentemente de 
tenor económico, otro el tema es el 
productivo y el tercero, es el espiritual, 
que tiene que ver con su visión y su 
misión en esta tierra.

Gary Antonio Rodríguez 
Álvarez con su esposa Jannet 

Velasco Medina y sus hijos 
Christian Alexis y Miguel Ángel 

Rodríguez Velasco
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Analista Financiero

E ficiente profesional que se des-
empeña en el área administrativa 
tributaria donde brinda asesora-

miento y capacitaciones a personal 
de empresas de diversos rubros.
Así también ha incursionado en el ser-
vicio público participando en algunos 
programas y proyectos nuevos de las 
instituciones públicas para fortalecer y 
actualizar sus conocimientos con las 
últimas normativas legales para brin-
dar servicios de consultoría.
“La visión de país que tengo es la 

que en realidad quisiéramos todos; 
en nuestra sociedad podemos tener 
nuevos valores, los jóvenes, tengan 
una incursión activa en la sociedad, 
que se puedan administrar y contribuir 
mediante vías técnicas. Porque en 
realidad eso es lo que necesitamos, 
tener un país solido con una capaci-
dad humana y valores de nuevos em-
prendedores y profesionales técnicos, 
que además de tenerlos en oficinas, 
sean operativos y de campo”, expresa 
nuestro invitado a Gente de América.

Giorgio 
Gonzáles 
Cuellar

Un amoroso 
padre y esposo 
también es un 
buen profesional. 
Un destacado 
consultor que 
se preocupa 
por las futuras 
generaciones 
es un hombre 
ejemplar.

“Necesitamos, tener 
un país solido con una 

capacidad humana 
y valores de nuevos 

emprendedores y 
profesionales técnicos, 

que además de tenerlos 
en oficinas, sean 

operativos y de campo”
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OPINIÓN PROFESIONAL
Respecto al mayor problema que se 
atraviesa al abrir una empresa es la 
inseguridad jurídica, sobre ello nuestro 
entrevistado expresó: “La inseguridad 
jurídica como se la denomina actual-
mente dentro de las empresas, dentro 
de la formación de una empresa o las 
garantías de una empresa, es algo 
que debería ser más controlado y por 
supuesto que tendría cualquier bene-
ficio para cualquier empresario tanto 
privado o para aquel unipersonal. No 
olvidemos que a través del tema ju-
rídico se han cometido muchísimos 
errores que han ocasionado grandes 
pérdidas tanto en empresas uniper-
sonales y en empresas principales 
por el tema de que no hay el control 
especifico de esa área”.

MISIÓN Y PROYECTOS
Afirma que lo que desea es continuar 
trabajando y socializando sus cono-
cimientos. Su premisa es obtener el 
mayor apoyo posible de una institución 
privada o pública para formar valores 
técnicos que dejen en un futuro no 
muy lejano personal técnico humano 
calificado para que se puedan desen-
volver en el país con todas las garan-
tías y así alcanzar el progreso de todos.  
“Uno de los proyectos en los que es-
tamos manejando dentro de la familia 
es tratar de consolidar una empresa de 
servicio informático general y de control, 
como una base de datos para tener un 
control que permita el acceso a un ser-
vidor accesible para cualquier persona 
que requiera controladores de seguri-
dad general, desde los controladores 

bancarios, hasta el control de ingreso 
y egresos. Ofrecer a las personas alta 
tecnología que es algo que muchos 
aun no utilizan, pero eso está al alcance 
de todos, solo hay que instruir y capa-
citar. Eso es lo que estamos haciendo, 
como ya todo está inventado, no hay 
nada que podamos inventar, solo ofre-
cer opciones de servicio de calidad y 
mejoramiento en nuestro diario vivir”, es 
lo que manifiesta nuestro entrevistado.

ÍNTIMAMENTE
Su inspiración y el motor de su vida es 
su familia. Está casado con la señora 
Zully Bustos Soliz con quien han pro-
creado cuatro retoños del sexo mas-
culino. El mayor de sus hijos es Giorgio 
Leandro de 20 años, le sigue Sebastián 
de 15 y los gemelos Lucas y Mathews 

de 10 añitos, los benjamines y adulones 
de la prole, donde la reina es la mamá, 
en un hogar donde todos son varones. 
Es así que la cabeza de la familia se 
expresa de su pareja: “mi esposa es un 
apoyo muy importante, la verdad que es 
un soporte bien fuerte y bien sólido en el 
tema de lo que es lidiar con todos no-
sotros y aparte con las cosas de ella”.
Este padre, esposo y profesional no 
escatima en elogios para sus cuatro 
creaciones más importantes, cada uno 
con sus cualidades y características 
que los destacan entre el resto, cada 
cual con sus personalidades definidas 
y colmados con los valores de sus pro-
genitores. Por ello no duda en agrade-
cer el apoyo de su media naranja en la 
tarea de consolidar un hogar modelo a 
fuerza de trabajo, tesón y amor.

Giorgio Gonzáles Cuellar junto 
a sus hijos Giorgio, Sebastián, 
Lucas y Mathews Gonzáles 
Bustos.

“La visión de país que 
tengo es la que en 
realidad quisiéramos 
todos; en nuestra 
sociedad podemos 
tener nuevos valores, 
los jóvenes, tengan 
una incursión activa en 
la sociedad, que se 
puedan administrar y 
contribuir mediante vías 
técnicas.”
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Familia Dabdoub
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Pipo “Peinador de Reinas” junto a  su 
hermana Roxana y su sobrino Sebastian.
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Fredy Valverde su amada esposa Gian Carla Salvatierra de Valverde y sus 
hijos Gian Carlos, Giannina, Giannela, Gian Luigui Valverde Salvatierra.

Familia Kuljis
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José María Vicente 
Vicario es un español 
afincado hace más de 

medio siglo en el corazón 
de Sudamérica. Echó 

raíces, trabajó con ahínco, 
tesón, valor y decisión, 

formando un hogar, y 
creó una empresa de 

escala nacional siendo 
las compañías con mayor 

visibilidad Famosa y la 
novel Valencia Citrus.

José María 
Vicente 
Vicario
Gerente general del 
grupo empresarial Hnos. 
Vicente S.R.L.
De Canales de la Sierra a 
Santa Cruz de la Sierra

S u edad pasa a segundo plano 
cuando sus palabras dan lugar 
a una conversación inteligente, 

con fundamentos, plagada de anéc-
dotas y recuerdos alternados con gra-
ciosas ocurrencias. De pronto es un 
hombre joven detrás de su escritorio o 
en la ventana de su oficina admirando 
y vigilando su obra. Casi se puede ver 
a un afanoso empresario con la sa-
biduría que le aportan sus casi ocho 
décadas de existencia.
Habla de su llegada a Bolivia y los re-
cuerdos llegan muy lucidos a sus labios 
y cuenta: “Vine a Bolivia el año 1960 junto 

a mi hermano José Antonio (+) porque 
teníamos unos familiares en Potosí quie-
nes nos invitaron a trabajar con ellos. Lle-
gamos a trabajar en esa ciudad minera y 
permanecimos ahí durante 14 años. Con 
ese espíritu de buscar otros horizontes 
e independencia  fue que a principios 
de los años 70 nos trasladamos a Santa 
Cruz que ya empezaba a mostrar un in-
teresante despegue económico. 

CON FAMILIA BOLIVIANA
En 1965 conoció a su esposa Patricia 
Ostria Pacheco, hija de Don René Os-
tria Daza, en ocasión de la visita de ella 

El Sr. José María Vicente 
Vicario junto a su amada 

esposa Patricia Ostria 
Pacheco.

“Aquí me ven: He llegado 
hasta aquí porque he 

trabajado mucho”
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a la capital potosina ya que sus padres 
tenían la representación de la marca 
Nissan en esa ciudad. Luego de tres 
años contraen nupcias en la ciudad de 
Sucre en marzo del 68. Fruto de esa 
unión tuvieron tres varones y una mujer, 
José Enrique, María del Pilar, Luis Ja-
vier y Rodrigo Vicente Ostria, los cuales 
les han alegrado el hogar con la llega-
da de 7 nietos hasta la fecha.

EMPRENDIMIENTOS CON SELLO 
CRUCEÑO
Luego de separarse de sus socios 
locales con los quienes los hermanos 
Vicente habían incursionado en varios 
negocios y después del doloroso falle-
cimiento de su hermano José Antonio 
en el año 84 fue que este visionario es-
pañol funda el grupo familiar ‘Hermanos 
Vicente’ constituyendo actualmente en 
un referente del progreso regional.
El empresario agrega que siempre ha 
dejado todo en manos de la Virgen de 
la Soledad, patrona de su pueblo natal, 
Canales de la Sierra, porque como buen 
creyente afirma que la madre de Dios 
lo ilumina y marca su sendero día a día
“Aquí estoy, peleándole a la vida has-
ta que Dios quiera”, afirma Don José 
María admirando las inversiones en  la 
fábrica de fideos y molino harinero de 
trigo Famosa. Siendo que desde niño 
le gustaba el campo fue que animó al 
grupo a incursionar en la agricultura, 
sembrando actualmente soya, sorgo y 
trigo, además de cítricos principalmen-
te naranjas en la zona de San Julián. 
Este último emprendimiento ha dado 
origen a la industrialización de la na-
ranja con su producto estrella zumo 
embotellado Santa María y el Isotóni-
co Santé, que es una bebida isotóni-
ca, en cuatro sabores, además de la 
agua de mesa Santé.

“En la empresa todos mis hijos saben 
lo que van hacer y tienen sus repar-
ticiones, pero el jefe sigo siendo yo, 
ellos me consultan todo y mis sobri-
nos también, hijos de mi hermano 
José Antonio (+) que también forman 
parte del grupo”. 
También cuenta que están  montando 
una maestranza para hacer todo tipo 
de piezas. Disfruta asistir a la oficina 
todos los días. Cumpliendo a cabali-
dad el refrán que reza “El ojo del amo 
engorda al ganado”.  

SU SECRETO Y SUS SUEÑOS
Don José María indica muy conven-
cido que esa vitalidad es a conse-
cuencia de haber nacido en esa villa 
española (Canales de la Sierra, Co-
munidad de La Rioja) a 1.057 metros 
sobre el nivel del mar, con inviernos 
crudos y primaveras verdes, suma-
do a ello el aire puro de la sierra. Y 
así de sierra en sierra ha recorrido 
78 primaveras bien vividas como un 

ejemplo para las generaciones que 
apreciaran y evaluaran sus empren-
dimientos.
En algún momento ha pensado es-
cribir sus memorias y en pocas o 
muchas líneas contar cómo y cuándo 
llegó al altiplano y luego a las llanu-
ras grigotanas. “Creo que puedo ser 
un ejemplo de vida”, argumenta. Y 
es que su tesón y perseverancia han 
rendido frutos en el correr de los años.
Los aciertos, anécdotas y errores de 
casi seis décadas de caminar en un 
país que se encuentra a más de 8800 
kilómetros de distancia de su natal Es-
paña serían muy interesantes verlos 
cristalizados en una autobiografía. 
“Quisiera contar lo bueno, lo rescata-
ble y lo no tan bueno, porque el que 
no tenga pecado que tire la primera 
piedra. Hay que ser honesto y sincero 
en todo tiempo”, indica para justificar 
que esas memorias aún no plasma-
das tendrán gloria, lágrimas, sudor, 
yerros y muchas verdades.

“Mi casa en mi pueblo natal 
es una edificación que data 
de 1825. Y soy gran devoto 
de la Virgen de la Soledad, 
patrona de Canales de la 
Sierra”.

“Soy el jefe hasta que Dios 
me recoja, Sí, me iré, y 
otros vendrán que a mi 
bueno me harán”

El Sr. José María Vicente 
Vicario junto a su esposa 
Patricia Ostria Pacheco y sus 
hijos José Enrique, María del 
Pilar, Luis Javier y Rodrigo 
Vicente Ostria
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Gerente Regional 
de Ecojet

Está a la cabeza de la joven aero-
línea Ecojet en la regional de la 
ciudad de los anillos desde hace 

tres años. “Por la gracia de Dios y si-
guiendo sus indicaciones”, menciona 
el directivo que también es uno de los 
Pastores de la iglesia cristiana “Casa 
de Oración”
Con la mirada puesta en forjar que 
Ecojet sea la compañía bandera de 
Bolivia y como reza su slogan: Ser la 
línea aérea de la familia, la línea aérea 
de la amistad, la línea aérea de los 
encuentros. Una línea aérea que le 
ofrece el trato cálido a cada persona, 
que poco a poco ha ido ganando la 
atención de sus clientes y ha buscado 
la perfección a través de un buen trato, 
un buen manejo y un buen servicio, 
según los diseños del buen empresario 
y del Creador ante todo.
 
PERSONALMENTE
“Cada día es un milagro es un re-
galo que Dios nos da, un soplo de 
vida. Al despertar por ejemplo, tengo 

Pastor 
Rodolfo 
Thom 
Bolling

Un ejemplo de vida 
que fue rescatado de 
las penumbras del 
camino errado. Un padre 
entregado a Dios. Un 
profesional dedicado a 
hacer el bien según las 
enseñanzas del Creador. 
Un amigo y guía que 
ofrece sus palabras 
sabias para que otros 
encuentren la luz de la 
redención.



DE AMÉRICA 45DE AMÉRICA44

Gerente Regional 
de Ecojet

Está a la cabeza de la joven aero-
línea Ecojet en la regional de la 
ciudad de los anillos desde hace 

tres años. “Por la gracia de Dios y si-
guiendo sus indicaciones”, menciona 
el directivo que también es uno de los 
Pastores de la iglesia cristiana “Casa 
de Oración”
Con la mirada puesta en forjar que 
Ecojet sea la compañía bandera de 
Bolivia y como reza su slogan: Ser la 
línea aérea de la familia, la línea aérea 
de la amistad, la línea aérea de los 
encuentros. Una línea aérea que le 
ofrece el trato cálido a cada persona, 
que poco a poco ha ido ganando la 
atención de sus clientes y ha buscado 
la perfección a través de un buen trato, 
un buen manejo y un buen servicio, 
según los diseños del buen empresario 
y del Creador ante todo.
 
PERSONALMENTE
“Cada día es un milagro es un re-
galo que Dios nos da, un soplo de 
vida. Al despertar por ejemplo, tengo 

Pastor 
Rodolfo 
Thom 
Bolling

Un ejemplo de vida 
que fue rescatado de 
las penumbras del 
camino errado. Un padre 
entregado a Dios. Un 
profesional dedicado a 
hacer el bien según las 
enseñanzas del Creador. 
Un amigo y guía que 
ofrece sus palabras 
sabias para que otros 
encuentren la luz de la 
redención.



DE AMÉRICA 47DE AMÉRICA46

mi esposa y mis dos niños en casa, 
tengo otros dos niños más que están 
estudiando en Europa. Ellos son Jo-
sué, Génesis, Walter y Dolly. También 
tengo otros dos retoños, uno en Lima 
y otro en Cochabamba, en total mis 
hijos son seis”, indica el pastor.
Cada día él pide a Dios porque empie-
za un nuevo tiempo para actuar bajo su 
bendición, donde pueda transmitir y dar 
todo de sí a su familia y a su empresa.
Por eso cada mañana ora por sus 
crías, los más pequeños y por los 
mayores. Actualmente conduce y 
guía a los más chiquititos, los levanta, 
los hace desayunar y los lleva al cole-
gio, luego se va al templo, de 7:30 a 
8:30, “para orar, porque es imposible 
caminar y es imposible vivir en este 
mundo tan duro y tan difícil que se 
está tornando sin tener la llenura y la 
dirección del espíritu santo y una vez 
salgo de la iglesia de vengo lúcido y 
con ganas de comerme todo lo que 
se me ponga adelante aquí en la em-
presa. Así llego cada día, con mucho 
ánimo de trabajar”, revela.
Padre siempre presencial en la vida 
de su prole desde que entregó su 
vida a Dios. Así se refiere a la frase de 
los padres que dicen que a sus hijos 
le dan calidad de tiempo. “Calidad o 
cantidad, yo pienso que tienen que ir 
juntas, porque  hoy en día todo tiene 
que tener un punto de equilibrio y ese 
punto de equilibrio es que tenemos 
que cumplir como esposo a la espo-
sa, tenemos que cumplir como hijo 
a los hijos, pero primeramente tene-
mos que cumplir como hijos de Dios 
a Dios, después con la esposa, los 
hijos y con el trabajo.
¿Cómo hacemos esto?, se pregunta 
a sí mismo y luego responde con esa 
lucidez que solo el espíritu santo le 
puede dar: “Solo Dios es quien orga-
niza nuestra agenda, Él nos establece 
el tiempo para que todos podamos es-
tar en armonía; es más, yo terminó con 

mis labores como profesional y tengo 
tiempo de ir a la iglesia, tengo tiempo 
de parar e ir a comer una hamburguesa 
después del trabajo, tengo tiempo de 
llevar a mi hijo al gimnasio. Definitiva-
mente es Dios quien lo organiza todo”.
Calla y luego expone: “Perdone us-
ted, si toda mi vida está centrada en 
Jesús. Es que en Él encontré un ami-
go que me direcciona, en el espíritu 
santo de Dios encontré un aliado que 
me incita, que me instruye, que me 
repara, que me habla y me dice: ‘oye 
lo estás haciendo mal, lo podes hacer 
de esta forma, oye bájale el tono de 
voz que ese no es el    adecuado para 
hablarle a esa persona’. Aprendí hacer 
amistad con Dios, no digo que soy 
un hombre perfecto, no digo que soy 
un hombre intachable, pero lucho y 
trato de ser lo mejor que puedo ser y 
lo mejor que puedo dar es lo que doy 

en el día a día”, justifica con verdadera 
pasión su forma de vida.
Todas sus palabras son una prédica 
y un consejo. Por eso la vida de este 
caballero es un ejemplo de vida. El 
pastor Rodolfo y el gerente de Ecojet 
es la misma persona con ojos y los 
pasos tras las enseñanzas del Creador.
“No importa lo que te den, no importa 
lo que te hagan, no importa lo que te 
digan, lo que tiene valor en el cielo es 
lo que uno da, porque Dios no viene 
a esta tierra a llevar títulos, Dios viene 
a llevar corazones, Dios viene a llevar 
frutos, eso es lo que importa. Que te 
calumnien, que digan lo que quieran 
de ti, lo que importa y siempre hay que 
tener en cuenta es que hace más de 
2000 años la criatura más bella de los 
cielos se hiso carne para que estemos 
sentados en esta mesa, dándole honra 
y gloria a Dios, eso es lo que importa”

“Solo Dios es quien 
organiza nuestra 

agenda, Él nos 
establece el tiempo 

para que todos 
podamos estar en 

armonía”

Rodolfo Thom Bolling junto 
a su esposa Luz López de 
Thom
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PREOCUPACIÓN SOCIAL
Gente de América le mencionó a los 
hijos de los que emigran fuera del país 
en búsqueda de días mejores y eso 
se ha convertido en una problemá-
tica social. Nuestro entrevistado se 
cita como ejemplo: “A los 17 años yo 
era uno de esos jóvenes, era uno de 
esos irrescatables, era uno de esos 
que andaba en la calle perdido, me 
sentía un despojo del mundo,  que 
era un desecho del mundo. En un 
principio,  yo sentía que me comía 
al mundo con la hermosura de la ju-
ventud, con la fuerza del ego, del ‘yo 
puedo’,  yo era uno de ellos. Tuve que 
pagar un precio muy alto, durante 18 
años viví debajo de los puentes,  casi 
dos décadas hice sufrir a mi familia, 

a mis hermanos, a mi madre. Tuve 
que pagar el precio de morir, de estar 
quemándome, de estar pudriéndome, 
tuve que pagar el precio de varios di-
vorcios, tuve que pagar el precio de 
muchas cosas”, recuerda y no lamen-
ta, porque fue ese el camino que lo 
condujo a Dios, quien lo rescató y hoy 
da testimonio de ello para gloria del 
Señor.
El pastor afirma que para rescatar a 
esos jóvenes no es necesario invertir 
dinero y pide que se remarque ese 
detalle. “Mi padre espiritual, el apóstol 
Melitón Rosales, me dijo: no es con 
dinero Thom, es con Dios, con Dios 
todo se puede, a través de la oración, 
a través de la palabra de ir recibien-
do y trayendo, trayendo la revelación 

de que el único camino la verdad y 
la vida es Jesús de Nazareth; no hay 
otro después de Él”
Y así continúa con una gran verdad. 
Porque solo Dios trae revelación, Él 
lleva al éxito, Él lleva a tener una familia 
a prueba de fuego, es Él que lleva a 
tener unos hijos de valor, unos hijos 
honorables, unos hijos temerosos de 
Dios; porque el tesoro más grande 
que un padre puede dejar a un hijo es 
el conocimiento y el temor a Jehová, 
porque  la palabra instruye al niño en 
sus caminos para que cuando crezca 
no se aparte de Él.
 “Entendí que me perdí en el mundo 
de sus deleites y pecados, me perdí 
en los escaparates, en las vitrinas ven-
diendo mentiras, me deleitaba miran-
do las cosas hermosas que el hombre 
crea, pero todo era mentira, todo fue 
vanidad, efímero porque si una perso-
na no tiene unos principios definidos 
va a caer, no va a ser una persona 
honorable, va a pensar en sí mismo y 
no va a pensar en el bienestar de que 
si yo estoy bien todos merecemos 
estar bien, muchas veces pensamos 
que si yo estoy bien, los demás que 
me importa y eso no es así”, expresa 
transmitiendo sus vivencias.
“Nunca piense que si está bien todos 
los demás tienen que vivir bien y en 
armonía, pero es con Dios, no es con 
el dinero, el dinero no es malo, es el 
mal huso que le hemos dado al dine-
ro, eso es lo malo, es el mal uso que 
hemos dado a las cosas que nos ha 
dado el Señor. Hoy en día a lo malo 
le decimos bueno y a lo bueno le de-
cimos malo, tener dinero no es malo, 
tener dinero es bueno pero hay que 
darle buen uso”.
El pastor recomienda que no se nos 
engrose el corazón para que poda-
mos compartir , y cita un ejemplo: va-
mos a comer a un lugar y afuera hay 

Rodolfo Thom Bolling y sus 
hijos Walter y Dolly Thom 

López.
“No importa lo que te 
den, no importa lo que 
te hagan, no importa 
lo que te digan, lo que 
tiene valor en el cielo es 
lo que uno da, porque 
Dios no viene a esta 
tierra a llevar títulos, Dios 
viene a llevar corazones, 
Dios viene a llevar frutos, 
eso es lo que importa.
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darle buen uso”.
El pastor recomienda que no se nos 
engrose el corazón para que poda-
mos compartir , y cita un ejemplo: va-
mos a comer a un lugar y afuera hay 

Rodolfo Thom Bolling y sus 
hijos Walter y Dolly Thom 

López.
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un muchacho que está cuidando la 
movilidad y tal vez ese muchacho está 
ahí todo el día porque es su susten-
to diario de llevar la comida o lo que 
ganó en el día a su familia, no cuesta 
nada entrar a comer y decir voy a ben-
decir a este amigo, voy a compartir 
una hamburguesa lo voy a sentar a 
mi mesa y eso no lo hacemos por-
que nos hemos engrosado, porque 
no amamos a nuestro prójimo, como 
podemos amar a Dios si no amamos 
a nuestro prójimo de eso se trata, que 
cuando uno descubre en su corazón 
que el amor del padre está en nues-
tras vidas, cuando descubramos que 
en nuestro corazón el amor es lo pri-
mero, este mundo va a ser diferente.
“En el nombre de Jesús, muchas ve-
ces decimos, yo soy padre y le doy 
todo a mis hijos y ser buen padre no 
es darle todo a sus hijos, ser padre es 
enseñarle a sus hijos desde peque-
ños los principios, los valores, porque 
todos somos padres, pero cuántos 
somos amigos de nuestros hijos, es 
ahí a donde tenemos que apuntar”.
“Padres somos desde que el niño 
nace y lo tienes en casa, pero quién 
es el amigo realmente de tus hijos, 
eso es lo que nos tiene que preocu-
par y es lo que tenemos que conquis-
tar en el nombre de Jesús, ganarnos 
su confianza, ganarnos su cariño, 
ganarnos su aprecio, su respeto y 
así todo va a estar bien en la vida de 
ellos”, recomienda este padre ejem-
plar que encontró el camino de Dios 
a fuerza de golpes y caídas. Esto es 
lo que quiere dejar de herencia a sus 
pequeños. Un buen ejemplo de vida 
y el amor al Padre.

Rodolfo Thom Bolling junto 
a su esposa Luz López de 

Thom, sus hijos Walter y 
Dolly Thom López y Lorena 

Rebollo de Cespedes.
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Comandante 
Departamental 
de la Policía 
Forjado A 
Prueba De 
Fuego

Nació en Trinidad, Beni, allá es-
tudió en la escuela básica Mo-
xos y a los 10 años se me vino 

a Santa Cruz y desde ese entonces 
radica en esta ciudad. Él recuerda 
que llegó al barrio Guaracal. “En esa 
época tenía un hermano que me trajo 
para estudiar, yo vengo de una familia 
muy humilde, más concretamente soy 
de las orillas del rio Ibare, de Puerto 
Ballivián más allá, de una comunidad 
llamada Santa Catalina”, cuenta nues-
tro invitado.
Se crió en el campo con la libertad que 
da la naturaleza virgen en esa región 
del país; más hay algo que marcó sus 
primeros años de infancia, la ausen-
cia de una figura paterna, no conoció 

a su progenitor. Así es que con toda 
sinceridad afirma que su señora madre 
desempeñó ambos roles a cabalidad.
Difíciles días para su familia por que 
tenían muchas privaciones. En la es-
cuelita de Santa Catalina solo había 
una docente hasta tercero de prima-
ria. Por ello tuvieron que emigrar a 
la capital. Pero las adversidades no 
pararon y las inundaciones dejó a su 
familia sin sus bienes materiales ni 
sus sembradíos. Desde esa edad el 
niño Rubén Suárez buscó trabajo (8 
o 9 años solamente) donde la familia 
Greminger que tenía una tienda de 
abarrotes y una panadería. Allí trabajó 
medio tiempo mientras asistía a la es-
cuela Moxos en el otro turno.

Cnl. Rubén 
Suárez 
Camiña

Un hombre íntegro 
que se hizo solo 
y llegó muy alto 
en la institución 
verde olivo, donde 
encontró su vocación 
de servicio. Es policía 
y abogado. Sufrió 
hambre y soledad 
hasta que encaminó sus 
pasos en esta profesión 
que lo ha llenado de 
grandes satisfacciones y 
algunos sinsabores. Aún 
así se mantiene firme y 
equilibrado porque su 
carácter fue forjado a un 
alto fuego.

“En esa época tenía 
un hermano que me 

trajo para estudiar, yo 
vengo de una familia 

muy humilde, más 
concretamente soy de 
las orillas del rio Ibare, 

de Puerto Ballivián más 
allá, de una comunidad 
llamada Santa Catalina”,
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A los años conoció a un hermano 
mayor que radicaba en Santa Cruz. 
A quién su madre solicitó ayuda para 
que haga estudiar al benjamín, porque 
ella veía que tenía mucho interés en 
su formación escolar. Esa tenacidad 
lo condujo a convertirse en el único 
profesional de su entorno familiar.
La vida seguía ensañándose con 
el preadolescente Rúben y en esta 
ciudad también la convivencia con 
su hermano se tornó insostenible 
por problemas entre este y su es-
posa. Él fue inscrito en el colegio 
Arzobispo Daniel Rivero ubicado 
en Los Huérfanos (centro de la ciu-
dad), al que se trasladaba desde el 
barrio Guaracal en transporte pú-
blico, mientras en casa era maltra-
tado por su cuñada. En el colegio 
un sacerdote de La Salle observó 
su preocupación y asilamiento, y 
éste no le contó su preocupación 

porque quería regresar a Trinidad, 
pero el cura insistió en dos ocasio-
nes hasta que le ofreció ayuda. Ese 
apoyo consistía en trasladarlo como 
alumno interno en ese mismo lugar. 
Pero cuando le comunicó esa noti-
cia a su hermano, este se molestó 
mucho, pero él ya estaba decidido, 
había conocido las instalaciones del 
internado que le mostró el sacerdote 
y le agradaba mucho.
“Le dije a mi hermano: en ese lugar 
donde los hermanos de la Salle hay 
talleres de tornería y carpintería, voy 
a tener comida, techo y trabajo y 
al final mi hermano aceptó que me 
vaya y me fui con ellos”. Desde un 
principio se destacó como uno de 
los mejores alumnos y así ya estaba 
en el colegio La Salle fiscal, llegó a 
ser presidente del internado a muy 
corta edad y salió bachiller de esa 
institución educativa.

JOVEN
En ese colegio aprendió tipografía y 
por su inteligencia, vivacidad y hon-
radez lo llevaron a la librería de los 
curas, se convirtió en el controlador 
de ese lugar, a la vez dirigía el inter-
nado por ser el representante de sus 
compañeros.
Pero una vez salió bachiller se tuvo 
que retirar, porque esas eran las nor-
mas, pero los curas le dieron trabajo 
ahí. Con ese sustento alquiló una 
habitación por la avenida Landívar, 
mientras trabajaba también estudiaba 
Ingeniería Química en la Universidad 
Autónoma Gabriel René Moreno; 
pero justo en ese tiempo fue el gol-
pe de Estado del General Luis García 
Meza y se cerraron muchas universi-
dades.
De esta manera confiesa que nunca 
imaginó ser policía. “Felizmente fui 
un niño disciplinado aunque no pude 

aprovechar mi niñez ni mi juventud 
porque todo era en mi vida trabajo; 
más bien doy gracias a Dios porque 
no me desvié por el mal camino. A mí 
nadie me dijo no bebas, no te des-
vele, yo tenía solo el control, no tenia 
padre ni madre y a mi patrón solo le 
interesaba que yo trabaje”, cuenta 
con nostalgia y a la vez orgullo de no 
haber caído en malos pasos.
Llegaron momentos de estrechés 
económica y el joven Rubén dictaba 
clases de nivelación en matemáti-
cas a colegiales, para solventar sus 
gastos. Estaba instalado en la calle 
Ingavi (aledaña a la avenida Landívar). 
Cuando un día por la plaza central se 
encontró con un policía y se le acercó 
y le preguntó ¿cómo era ser policía y 
qué debía ser para ser uno?, el efec-
tivo le contó. De ahí se fué a su cuarto 
hizo su maleta y marchó hacia La Paz, 
a la Academia de Policía

El Comandante junto a su 
familia

“Felizmente fui un niño 
disciplinado aunque 
no pude aprovechar 
mi niñez ni mi juventud 
porque todo era en mi 
vida trabajo”
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“Me fui con mis pocos ahorritos y tuve 
que vender hasta el anillo que me rega-
laron cuando salí bachiller, para pagar 
todo lo que me pedían en la institución 
del orden. Lo peor que he pasado en 
la academia de policía ha sido en el 
aspecto económico, yo sufría mucho. 
En cambio en la calle, hasta basura 
botaba y ya tenía para comer”.
Su voz se quiebra, los recuerdos mojan 
sus ojos y con pesar comenta que ese 
tiempo fue el peor de su vida. Se repo-
ne, suspira profundamente y continúa: 
“Bueno casi me salgo de la academia 
en el segundo año, ya no aguantaba 
por la falta de dinero, la alimentación 
era muy poca los demás tenían padres 
yo no tenía a nadie, ya no aguantaba 
más, no me da el cuero, pero no que-
ría desertar. Me voy a ir por estudio me 
dije, no voy a estudiar, vino el examen 
y nos dieron una semana de estudio, 
después publicaron las notas y fui a 
ver los aplazados, yo estaba abajo del 
cuadro de los aplazados, había repro-
bado en tres materias, una más y me 
iba, pero en toditas las materias tenía 
52, 53. Debía aplazarme en seis ma-
terias para irme, pero no me echaron, 
y entonces me dije: ¿qué hago ahora? 
y me fui para arriba, me puse a pensar 
y a meditar, así de pronto sentí como 
si algo me hiciera reaccionar solito y 
decidí meterle hasta culminar lo que 
me había propuesto, ya estaba casi en 
la mitad de la carrera, así que le di duro 
y seguí aguantando hasta terminar”.
La soledad, el abandono y el hambre 
no pudieron contra el espíritu luchador 
de este hombre ejemplar. Un caba-
llero forjado como un trozo de hierro 
en el fogón ardiente de las vicisitudes 
de la vida.
Egresó como oficial de policía, de 
ahí fui a trabajar a la zona sur de la 
sede de Gobierno, destinado como 
Sub Teniente. A los  pocos meses  
se anunció la llegada del Papa Juan 
Pablo II al país. “Era la primera vez que 
venía un pontífice a Bolivia y yo me 
destacaba en mi unidad, entonces 
me sacaron para pasar un curso de 
entrenamiento para la seguridad del 

pontífice, de ahí fui a trabajar en la par-
te de inteligencia”, explica con calma.
Desde que el joven Suárez egresó de 
la Academia de Policía las cosas cam-
biaron para él y tuve la suerte de traba-
jar, de entrenarse y capacitarse. Así se 
fue recomendando y superando como 
un profesional íntegro y honorable.
Los recuerdos de su madre vienen a 
su mente en ese instante en que pien-
sa en los percances que pasó para 
lograr esa tranquilidad y estabilidad 
emocional y profesional. “Hace siete 
meses falleció mi madre, quien vivió 
conmigo durante sus últimos 10 años. 
Es triste, mi familia nunca supo que 
yo estaba estudiando para policía, 
solo sabían que estudiaba y trabaja-
ba nada más, ellos son de escasos 
recursos, una es lavandera, la otra 
planchadora y otro albañil, pero todos 
honestos”,  dice mientras piensa en 
su entorno cercano y sus logros con-
seguidos en la más completa soledad 
y sin el apoyo de nadie.

PROFESIONAL
“Ya en la vida profesional he tenido 
la suerte de trabajar en lugares estra-
tégicos para el país, por ejemplo he 
trabajado en la lucha contra el nar-
cotráfico. Aquí en Santa Cruz me he 
desempeñado en todas las unidades 
y provincias, también soy abogado, 
egresado de la Universidad Autóno-
ma Gabriel René Moreno”, manifiesta 
con el pecho henchido de satisfac-
ción con un suspiro que despeja los 
malos tiempos.
Explica que su visión institucional es 
aportar con sus conocimientos y ex-
periencia para que cambie la institu-
ción policial que está mal conceptua-
da. “Entonces mi visión sería aportar 
para hacer cambios en mi institución, 

El Comandante egreso de 
la carrera de Derecho en 
la UAGRAM el 2004, se 
encuentra junto a su amada 
esposa
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que realmente seamos una institución 
como reza la Constitución Política del 
Estado. Quiero una institución que no 
sea vapuleada por los políticos de tur-
no,  que mis policías tengan un mejor 
sueldo, nuestro salario es paupérrimo 
y eso es lo que incita a algunos efec-
tivos a la corrupción, no se justifica, 
pero no deja de ser una realidad”, 
indica convencido de que puede ser 
lograrlo, así como ha logrado muchas 
cosas en su vida.
Afirma que puede cambiar la imagen 
institucional hacia el ciudadano, para 
que la población entienda que su 
policía es esencial, importante y ne-
cesaria.
“Actualmente tenemos varios proble-
mas dentro de la institución hacia el 
ciudadano y es porque no contamos 
con los recursos necesarios para aten-
der como debería ser, en la parte lo-
gística por ejemplo. En conclusión, me 
atrevo a decir que aunque tenemos 
ese sueldo tan bajo y con los medios 
limitados en la parte logística, cumpli-
mos con la ciudadanía. Nos esforza-
mos y aunque digan que la policía de 
Chile es mejor que la nuestra, ellos se-
rán mejor en cuanto a equipamiento y 
logística, pero en cuanto a capacidad, 
lo dudo mucho, los bolivianos somos 
capaces de vencer muchas adversi-
dades y estamos preparados, en la 
institución policial la mayoría de los 
policías somos competentes y prueba 
de eso es que todos los delincuentes 
que pasan por Sur América los agarra-
mos en Bolivia. ¿Porqué no los agarran 
los chilenos, porque no lo agarran los 
brasileros, porque no los agarran los 
argentinos?. Los agarramos nosotros”
También manifiesta que quisiera cam-
biar la actitud de sus camaradas pero 
al  mismo tiempo que el ciudadano 
entienda y comprenda la situación de 
ellos.

MISIÓN
De inmediato responde: “Bajar el ín-
dice de criminalidad, pero quiero re-
ferirme a dos aspectos: la marihuana 
en Santa Cruz  (principalmente en los 
colegios), y las pandillas, son mi ob-
jetivo. La lucha contra ello, la tengo 
planificada desde hace quince años”.
Durante diez años, aquí en Santa Cruz 
ha sido capacitador en los colegios 
fiscales. Ha hablado con niños entre 
siete a ocho años respecto a la dro-
ga y la violencia. La capacitación en 
muchos colegios ha tenido buena 
aceptación de parte de los niños, los 
docentes y los padres de familias, 
porque hay qua atacar esos proble-
mas desde muy temprano.
Además de programas de orientación 
estudiantil, el coronel Suárez ha ocu-
pado cargos importantes. “En la lucha 

contra las drogas, pero una lucha ver-
dadera, una lucha sin corrupción, pese 
a que no hace mucho me tildaron a 
nivel internacional, (cuando estaba Lili 
Cortez  de comandante), de que yo era 
el protector de las mafias del narcotrá-
fico en Bolivia. Sé perfectamente de 
dónde vino eso y quien lo originó, fue 
en la Paz, yo soy un hombre de inteli-
gencia que no se olviden eso, de todas 
maneras fui y me presenté en La Paz y 
directamente les dije enmaníllenme y 
métanme preso; pedí que me demues-
tren que soy eso que dicen y nunca 
lo demostraron, fue mentira todo. Más 
bien me di el lujo de parar el narcotrá-
fico en Santa Cruz por tres meses y 
medio. Cuando fui comandante de la 
FELCN, y eso me remite a las pruebas, 
las pruebas están con los periodistas, 
se descubrió como nunca harta dro-

El Comandante cuando dirigía 
la policía montada

“Quiero una institución 
que no sea vapuleada 

por los políticos 
de turno,  que mis 
policías tengan un 

mejor sueldo, nuestro 
salario es paupérrimo 
y eso es lo que incita 
a algunos efectivos a 
la corrupción, no se 

justifica, pero no deja de 
ser una realidad”
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ga, he vuelto ricos a jueces y fiscales 
porque gracias a los colombianos que 
los he capturado y ninguno está preso, 
por eso digo que los he vuelto ricos; yo 
sé cuántos colombianos he atrapado 
y sé que juez los ha soltado y cuáles 
fiscales,  yo estoy tranquilo porque aquí 
están los resultados, pero sin embargo 
me cambiaron de la FELB y al tiempito 
nomas salió de que yo era protector de 
la mafia del narcotráfico aquí en Santa 
Cruz y Bolivia, a nivel internacional me 
calumniaron. ¿Y por qué no me metie-
ron preso, porque no estoy preso, que 
poder tengo yo?, me pregunto”, expo-
ne sin pelos en la lengua y con la con-
ciencia tranquila y las manos limpias.
Afirma no tener influencia política, ni 
económica, ni de ninguna índole. “De 
eso me remito a las pruebas, me re-
mito a cualquier investigación venga 
de donde venga”, continúa.
Esa vez cuando la prensa me aco-

só aquí, cuando me sacaron, les dije 
estas palabras y las repito: “Me so-
meto a cualquier investigación a nivel 
nacional e internacional de la china y 
de la conchinchina, así les dije y lo 
he vuelto a repetir, porque si hubiese 
tenido un poquito de cola me la meto 
donde sabemos y me quedo callado 
porque no soy ningún bruto”,
A pesar de haber tenido muchos pro-
blemas en las diferentes instituciones 
donde ha prestado sus servicios ha sa-
lido sin mancha alguna. Estuvo como 
director de la Interpol y fue calumniado 
por la envidia de algunos malos efec-
tivos que no superan su preparación y 
quieren hacerlo de mala manera.
“Policías son todos, policías hay mu-
chos, pero buenos policías habemos 
pocos, otro golpe que recibí fue hace 
un año y medio, cuando estuve de 
comandante en Frontera en Puerto 
Suárez  ( provincia Germán Busch). 

Salió otra noticia bomba a nivel nacio-
nal e internacional: el Coronel Suárez 
sindicado de haber matado a patadas 
y puñetes junto a ocho policías a un 
ciudadano, allá en Puerto Suarez; fue 
noticia y toda la prensa se fue, fue el 
Ministro de Gobierno, fue el Gral. Vi-
lla Pando, fue el Gral. Arroyo y fue el 
Comandante Departamental, allá los 
esperé y les dije la misma situación 
y me sometí a cualquier información 
venga de lo que venga inclusive le 
dije llamen al FBI si quieren, ¿cuál es 
mi delito? Estar en frontera y haber 
dignificado mi uniforme, mi institución 
y hacer presencia de Estado detrás 
de una institución, ¿ese fue mi peca-
do?. Pero también salí airoso porque 
la verdad y la honestidad prevalece y 
ahí tenemos un Dios que todo lo ve”.
Posteriormente fue comandante de 
todo el Norte Integrado, donde regre-
só después de 12 años, antes fue 
Director de la PTJ lo que había antes 
de la FELCC. “Allá también trabajé y 
dejé huellas y cuando fui de coman-
dante fui muy bien recibido, tenía todo 
el apoyo de la gente y la tengo no-
mas”, indica.

PROYECTOS
“Primeramente a nivel interno, yo em-
piezo por casa antes de ir a poner 
orden afuera, porque como voy a po-
ner orden afuera si en casa estamos 
mal. Sobre todo desde la limpieza, da 
gusto estar aquí, entonces que es lo 
que estoy haciendo primero estamos 
dándole la confianza al personal policial 
en todos los grados queremos hablar 
el mismo idioma, a mi no me quita el 
sueño el ser comandante y con toda 
sinceridad yo no estoy actuando como 
un comandante departamental de esos 
que suben y hasta desconocen al 
camarada no hay eso aquí conmigo, 
ahora yo voy donde el camarada, el ca-
marada no viene hacia mí, yo voy a las 
unidades, almuerzo con ellos, desayu-
no con ellos, los motivo, o sea ese es el 
comandante, todos mis años de policía 
han sido en el terreno, ha sido en las 
calles, en las unidades, no en la oficina, 

“Actualmente tenemos 
varios problemas dentro 
de la institución hacia el 
ciudadano y es porque 
no contamos con los 
recursos necesarios 
para atender como 
debería ser, en la parte 
logística por ejemplo.”
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entonces conozco la realidad y cómo 
vive el camarada”. Expresa convencido 
de que ya ha dado los primeros pasos.
Rompiendo es distancia que hay en-
tre el superior y el subalterno, derriba 
esquemas, por ello expresa: “El calor 
policial tiene que existir, no tiene que 
haber distanciamiento por los grados, 
al camarada subalterno tenemos que 
darle un trato digno porque el es el 
que se asolea, a el es al que le da la 
lluvia, la tierra y el polvo, el es el que 
está en la calle no el comandante, 
pocos hemos sido los comandantes 
que hemos estado al lado de ellos”
En segundo lugar el Coronel Suárez 
quiere cambiar la imagen del policía 
y del trato que le da el ciudadano y 
viceversa. Debe haber respeto del 

efectivo y de los pobladores.
Hay que cambiar esa imagen de que 
los policías no respetan ni a mujeres 
ni a niños. “Aquí tenemos dos cosas 
claras que vamos a empezar a hacer, 
es un reentrenamiento de policía en 
todos los grados, empezando del que 
habla, en el manejo y uso de armas de 
fuego, espero se entienda así, eso es 
para atacar a la delincuencia organiza-
da, a los criminales, a los atracadores, 
a los violadores, a los secuestrado-
res, esos que vienen de afuera; por 
ello vamos a reentrenarnos en Santa 
Cruz”, aclara sobre esa acción.
“En el aspecto de las capacitaciones 
en relaciones públicas y humanas que 
se le da al policía. Somos una autori-
dad pero el uniforme y el grado no da 

para que el policía se porte mal ante 
el ciudadano, al contrario nosotros 
somos servidores públicos y eso es 
lo que tenemos que hacerle entender 
al policía” . Eso los objetivos que tiene 
bien claros el Comandante General.

24 HORAS DE SU VIDA
“No tengo días ni noches, desde 
niño cuando trabajé en el campo 
mi mamá me enseñó el trabajo y la 
limpieza. Yo vivía entre gatos, perros 
y gallinas, pero a las seis de la ma-
ñana me levantaba y ella me decía: 
lávese la cara y vaya a barrer el patio 
y alístese para ir a su escuelita; yo 
me puse zapato a mis cuatro o cinco 
años recién, antes andaba con chi-
nelas, porque solo los del occidente 

usan abarcas los cambas usamos 
chinelas”, vuelve a su niñez con ese 
nuevo recuerdo de los tiempos de 
carencia, pero cuando era cobijado 
por su madre amada.
Y luego menciona a su descendencia: 
“Tengo cuatro hijos y una linda esposa, 
hermosa por donde se la mire, es una 
linda camireña, del chaco boliviano. Ra-
dicaba en Warnes cuando la conocí en 
el tiempo en que trabajé en esa ciudad, 
ahora vivimos aquí en Santa Cruz”.
Con una sonrisa desglosa su des-
cendencia: “Tengo un hijo en Esta-
dos Unidos, dos en Cochabamba y 
uno en España. La primera es mujer, 
los otros varones. Son el fruto de tres 
relaciones con tres damas, pero sin 
casarme”.

El Comandante coordinando 
un operativo en las calles de 
la ciudad.

“El calor policial tiene 
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El emprendedor
John D. Rockefeller

Desde muy joven descubrió 
que el dinero bien utilizado 
genera capital, y se empeñó 
en buscar su oportunidad. 
Disciplina, organización y 
una férrea energía fueron 
algunos de los rasgos de 
quien llegó a ser uno de los 
hombres más poderosos del 
mundo, para quien hacer 
dinero era un talento natural
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Standard Oil Trust, que fue 
el primer trust del mundo, 
declarado monopolio ilegal y 
obligado a disolverse por el 
Tribunal Superior de Justicia 
de Ohio en 1892Trust, que 
fue el primer trust del mundo, 
declarado monopolio ilegal y 
obligado a disolverse por el 
Tribunal Superior de Justicia 
de Ohio en 1892

Desde muy joven 
John D. Rockefeller 
manifestó su talento 

para las transacciones 
financieras. Instalado 

con su familia en 
Cleveland, hacia 

1853, vendía a sus 
compañeros de escuela 

piedras de colores y 
formas diferentes
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Refinerias Standard Oil No. 1 
en Cleveland, Ohio, 1897.
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Patrick A. Gutierrez junto a sus hijos 
Patrick Junior, Gabriela e Ivanna.
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La familia Rockefeller 1920: 
parados, John D. Rockefeller 
Jr.; sentados desde izquierda, 
John D. Rockefeller 3d, Abby 
Aldrich Rockefeller cargando 
a David, John D. Rockefeller, 
Abby Rockefeller; en el piso, 
desde la izquierda: Winthrop, 
Nelson y Laurance.



Patrick A. Gutierrez junto a sus hijos 
Patrick Junior, Gabriela e Ivanna.

DE AMÉRICA 71DE AMÉRICA70

La familia Rockefeller 1920: 
parados, John D. Rockefeller 
Jr.; sentados desde izquierda, 
John D. Rockefeller 3d, Abby 
Aldrich Rockefeller cargando 
a David, John D. Rockefeller, 
Abby Rockefeller; en el piso, 
desde la izquierda: Winthrop, 
Nelson y Laurance.



DE AMÉRICA 73DE AMÉRICA72

No quiero que 
Bolivia crezca al 

4,7%

¿Qué el PIB de Bolivia crezca al 
4,7% solo para pagar un segundo 
aguinaldo el 2017? No, no quiero 
eso para mi país. ¿Qué nuestra 
economía se expanda al 4,7% para 
ser los campeones en Sudaméri-
ca, cuando en otros lados lo hacen 
más? Tampoco quiero eso para Boli-
via. ¿Crecer al 4,7% y seguir siendo 
pobres, con mala salud y educa-
ción? De ninguna forma quiero eso 
para nuestros padres, nuestros hijos 
o para nosotros mismos. 
Yo quiero que mi Bolivia crezca 
arriba del 7% con una mejor edu-
cación, salud y oportunidades de 
empleo para todos, porque enton-
ces no solo se pagaría el segundo 
aguinaldo sino que seríamos verda-

deros líderes en el Continente y el 
mundo, probablemente. Entonces 
no solo creceríamos sino que nos 
desarrollaríamos, lo que implicaría 
tener menos pobres en el país. ¿No 
quisiera Ud. esto, también?
Por si alguien dijera que pretender 
crecer al 7% en un país pequeño, con 
tan poca población y con un bajo po-
der de compra resulta una quimera, 
cabe informar que según datos del 
INE, el PIB de Bolivia creció en cinco 
oportunidades por encima del 7%, en-
tre los años ´50 y ´70. ¿No lo sabía?
Ahora, si el mayor crecimiento de la 
historia se logró en un contexto me-
nos favorable y breve -además- sin 
tanta bonanza como la que gozamos 
por más de diez años, con un apa-

Gary Antonio Rodríguez Álvarez 

rato público entonces más pequeño 
que el actual, con muchos menos 
habitantes y menos recursos tam-
bién, y en plena época de dictadura 
-el año 1975 el PIB de Bolivia creció 
7,91%- ¿qué tenía el gobierno de 
Hugo Banzer que no tengamos hoy, 
para romper con la maldición de la 
pobreza en plena democracia, con 
un enorme mercado mundial que 
espera nuestros productos agrope-
cuarios, agroindustriales, forestales, 
industriales y manufactureros, así 
como también los mineros, energía, 
turismo, comunicación, transporte, 
educación, gastronomía, software y 
otros, siendo que nuestra actual ca-
pacidad productiva es muy superior 
a la de entonces?

¡Todo depende de nosotros! El fu-
turo de nuestros hijos depende de 
nosotros. De hacer bien las cosas y 
de dejar hacer las cosas bien, tam-
bién. Depende de quienes quieran 
hacerlo y -mucho más- de quienes 
de verdad, puedan hacerlo.
No nos contentemos con ser cam-
peones del crecimiento en Suda-
mérica, eso nos puede llevar a la 
vanidad, pasando por alto que más 
de 2 millones de bolivianos cada 
noche se acuestan con hambre. No 
nos contentemos con ganar en cre-
cer a un puñado de países, cuando 
muchos de ellos incluso tienen me-
nos pobres que Bolivia. No, no nos 
contentemos con 4,7%. ¡Vamos por 
más!
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Modelo de Papi Excéntrico

Harlem abrió su cuenta de Ins-
tagram el año pasado con la 
intención de crear un álbum 

de recuerdos para su hija de 6 años 
Jaxyn. Pero ese ‘pelazo’ no podía pa-
sar desapercibido demasiado tiempo. 
En pocos meses Benny ya tiene más 
de 200.000 seguidores y es protago-
nista de alguno que otro meme.
Sus fotografías inspiran a miles de 
personas, tanto por la increíble rela-
ción padre-hija que se puede apreciar 
en ellas, como por romper con los es-
tereotipos de ‘hombre negro’.

En definitiva, los raros peinados de 
Benny y Jaxyn Harlem los hicieron fa-
mosos. Pero la excentricidad tiene una 
razón profunda. Existen padres com-
pinches, casi amigos de sus hijos. La 
mayoría de las personas piensa que 
su papá es el mejor del mundo, pero 
no se puede negar que lo que Harlem 
hizo con su hija es de lo más extra-
ño que se vio. Con sus fotos luciendo 
esas megas melenas iguales, la es-
tán rompiendo en las redes sociales. 
Y aunque Benny asegura que creó su 
cuenta para tenerla como un álbum 

Benny
Harlem

“Sé que no 
tengo pinta de 
‘el típico tío negro’ 
y me siento bien con 
eso. Me encanta ser 
como soy. No tengo que por 
qué verme como esperan en 
Wall Street, debería verme como 
yo me siento por dentro, y yo me 
siento fuego”, afirma el modelo 
Benny Harlem. Su bella y abundante 
cabellera causa furor en las redes 
sociales. Su cuenta de Instagram 
tiene más de 200 mil seguidores.



DE AMÉRICA 75DE AMÉRICA74

Modelo de Papi Excéntrico

Harlem abrió su cuenta de Ins-
tagram el año pasado con la 
intención de crear un álbum 

de recuerdos para su hija de 6 años 
Jaxyn. Pero ese ‘pelazo’ no podía pa-
sar desapercibido demasiado tiempo. 
En pocos meses Benny ya tiene más 
de 200.000 seguidores y es protago-
nista de alguno que otro meme.
Sus fotografías inspiran a miles de 
personas, tanto por la increíble rela-
ción padre-hija que se puede apreciar 
en ellas, como por romper con los es-
tereotipos de ‘hombre negro’.

En definitiva, los raros peinados de 
Benny y Jaxyn Harlem los hicieron fa-
mosos. Pero la excentricidad tiene una 
razón profunda. Existen padres com-
pinches, casi amigos de sus hijos. La 
mayoría de las personas piensa que 
su papá es el mejor del mundo, pero 
no se puede negar que lo que Harlem 
hizo con su hija es de lo más extra-
ño que se vio. Con sus fotos luciendo 
esas megas melenas iguales, la es-
tán rompiendo en las redes sociales. 
Y aunque Benny asegura que creó su 
cuenta para tenerla como un álbum 

Benny
Harlem

“Sé que no 
tengo pinta de 
‘el típico tío negro’ 
y me siento bien con 
eso. Me encanta ser 
como soy. No tengo que por 
qué verme como esperan en 
Wall Street, debería verme como 
yo me siento por dentro, y yo me 
siento fuego”, afirma el modelo 
Benny Harlem. Su bella y abundante 
cabellera causa furor en las redes 
sociales. Su cuenta de Instagram 
tiene más de 200 mil seguidores.



DE AMÉRICA 77DE AMÉRICA76

que retratara momentos únicos y espe-
ciales con su hija, la cuenta tomó vida 
propia y lo catapultó como modelo.
Harlem es un cantante prometedor, 
un escritor de canciones, un mode-
lo de origen afroamericano y, lo más 
importante, un padre increíble, quien 
por medio de estas fotografías tan lla-
mativas quiere transmitir la importancia 
de los valores culturales. Él no tiene 
relación con su padre porque cuando 
era pequeño su progenitor abandonó 
a su madre, algo que pasó de gene-
ración en generación en su familia. Sin 
embargo, Benny quiso demostrar lo 
importante que es para él su relación 
con Jaxyn, y por eso publicó en Insta-
gram esta serie de fotografías junto a 
ella. Aunque, claro, lo llamativo no es 
que aparezca junto a su niña, sino los 
looks que llevan los dos.
Pero más allá de las fotos y de lo pe-
culiares que son, lo importante es el 
trasfondo de esta acción: preservar el 
amor por la familia y no olvidar nunca 
las raíces.

Este padre increíble es un verdade-
ro ejemplo para su hija enseñándole 
que hay que tener confianza en todo 
lo que haces y que es imprescindible 
aceptar tu herencia. Benny dice que 
su trabajo, igualmente que el de sus 
padres, es proteger y criar a su hija. 
Mostrando tanta atención y cuidado, 
espera que Jaxyn crezca como una 
persona fuerte y segura.
Además del amor entre padre e hija, 
lo realmente significativo es el pelo de 
ambos. “Tenemos una rutina: lavar-

nos el pelo una vez a la semana. La 
clave es que hacemos nuestro pro-
pio champú a base de ingredientes 
naturales como el coco y determi-
nadas fruta. Yo creo que, además, 
que el cuidado de nuestro cuerpo y 
nuestros pensamientos se reflejan 
en nuestra imagen. Lo que existe en 
nuestra mente y en nuestro espíri-
tu tiene mucho que ver con nuestro 
cabello también. La gente no puede 
creer pero realmente es así”. Asegura 
el excéntrico padre.

“Mi hija sabe es que si 
ella se ama a sí misma, 
el amor se alineara 
en sus amistades, 
relaciones y todos los 
aspectos de su vida”
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